

Zeitschrift: L'ami du patois : trimestriel romand
Band: 41 (2014)
Heft: 159

Artikel: Discussions au café vaudois
Autor: Rond, Manuel / Margot, Nicole
DOI: <https://doi.org/10.5169/seals-1044929>

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 04.02.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>



DISCUSSIONS AU CAFÉ VAUDOIS

Manuel Riond, Les Avants, et Nicole Margot, Lausanne (VD)

QUIN BÎ COTERD ÂO CAFÉ VAUDOIS PÈ LOSENA !

Vo sarî bin èbaubî de savâi qu'on batoille oncora ein patâi vaudois pè Losena, omeinte du quauque z'anâïe. Pas tî lè dzo, l'è de bî savâi, mâ lo deveindro quand l'è qu'omeinte onna petioûta tropa l'a lesî de venî. Po cein, l'è prâo sû que lo Café Vaudois, pè vè la Repoûna, l'è onna plièce que va âo pecolon. Sti café l'è prôûts dâo musé yô que l'âovre noutron jologo, Manuvet, mâ assebin prôûts dâo mètrô que va tant bin por que Maude, Dzâquie âo bin Natacha pouëssant venî rîdo du la gâra, et Nicole du l'amont de la vela.

Pè la mau que stâo coterd sè passant adî outre la matenâ, no quemincein avoué on petioû café à l'îgue, on thé âo bin on cliâ de pomma, se fâ tsaud et que la sâi sè fâ prisseinte. La quartetta tot parâi vint ein aprî, quand l'è que no restein por on petioû dinâ einseimblo. Ma dèvant tot, no coterdzein adî ein patâi, on leingâdzo que no conte à tî dâi z'affére sâi à la première, à la sèconda, âo bin à la trâisiéma persena.

A la première persena, l'è quand lo patâi dèvese de sè-mîmo. Adan no sein plliein d'accouet – et de contrèyondze! – quand no no z'ein-modein rappoo âi differeinte manâire d'ècrire lo patâi, que sèyant

QUE DE BELLES DISCUSSIONS AU CAFÉ VAUDOIS À LAUSANNE !

Vous serez certainement étonnés d'apprendre que l'on pratique encore le patois vaudois à Lausanne, du moins depuis quelques ans. Pas tous les jours, certes, mais le vendredi lorsqu'une petite équipe au moins a l'occasion de venir. Pour cela, le Café Vaudois, vers la Riponne, est sans conteste un endroit qui va à merveille. Ce café est proche du musée où travaille notre géologue, Manuel, mais aussi proche du métro si pratique pour que Maude, Jacques ou Natacha puissent venir rapidement depuis la gare, et Nicole depuis les hauts de la ville.

Du fait que ces réunions ont toujours lieu le matin, nous commençons avec un petit café noir, un thé ou un jus de pomme, s'il fait chaud et que la soif nous tenaille. Les trois décis sont pour après, lorsque nous restons pour un petit dîner partagé. Mais avant tout, nous faisons toujours la causette en patois, une langue qui nous raconte à tous des histoires à la première, à la deuxième ou à la troisième personne.

A la première personne, c'est lorsque le patois parle de lui-même. Nous sommes alors pleins d'entrain – et de contrariétés ! – lorsque nous nous abordons les différentes façons d'écrire le patois, qu'elles soient

orthographica quemet l'ORB, âo bin phonètica quemet la grafia quemoûna valâisanna. Et po fournâi, quemet no dèvesein einseimblo, tsacon reste tot parâi su son patâi et su sa manâire de l'ècrire, mâ comprein fenadrâi quemet lè z'autro dèvesant. Lo pllie intèresseint, à la fin dâi fin, l'è de sè galèyî rappoo âi diffèrence de pronaciachon et de vocabuléro. Faut prâo dere que no sein dâi brâvo dzein que vîgnant du tréti lè cárro: Vaud, Valais, Freboo, Bressa, Savoûya... et Russia! Et pu no z'ein quauque coup lesî de coterdzî rappoo à dâi texto que l'ant passâ à la radio lâi a grantein dèvant no. L'è M. que vin du Nâotsatî avoué clliâo texto, po cein que s'n ovrâdzo à li l'è z'u de remé lè transcrire oreindrâi. Et cein va pas adî châ, ma fâi! Lâi a dâi mot qu'on sâi pas tant mé cein que volyant à dere et faut grâ sè dècarrassî po l'âidyî à cein trovâ.

L'è dinse que lo patâi dèvese de sè-mîmo à la premîra persena...

Et pu, à la sèconda persena, noutron patâi l'è galé po coterdzî châ avouè lè z'autro. On coup, l'è z'u avoué dâi dzein que sant vegnaî à pî du lè val-lâie francoproveinchâle dâo Pimont, âo bin ein batî du la Savoûya. L'è pi l'occasjon de cougnâitre lè z'affére, lè câssemeint de tîta et lè coteme dâi dzein dâi z'autro cárro que, quemet no, fant eimpartyà d'onna minorità leingouistica. Sein âoblliâ de dèvesâ quauque coup de la plliodze et dâo bi teimps avoué Lionel, l'on di râro

orthographiques comme l'ORB ou phonétiques comme la graphie commune valaisanne. Après ces discussions, chacun reste néanmoins sur son patois et sur sa manière d'écrire, tout en comprenant parfaitement le parler des autres. Le plus intéressant, en fin de compte, est de se gausser des différences de prononciation et de vocabulaire. Il faut bien dire que nous sommes de braves gens qui viennent d'un peu partout : Vaud, Valais, Fribourg, Bresse, Savoie... et Russie ! Et nous avons parfois l'occasion de parler de textes qui ont passé à la radio il y a bien longtemps. C'est une docteante qui vient depuis Neuchâtel avec ces textes car son travail a consisté à les retranscrire. Et ce n'est pas une mince affaire, ma foi ! Il y a certains mots dont on ne connaît plus très bien la signification, et nous devons plus ou moins péniblement nous décarcasser pour l'aider à la retrouver. C'est ainsi que le patois parle de lui-même à la première personne...

Puis, à la deuxième personne, notre patois est bien agréable pour discuter aisément avec les autres. Nous avons parlé ainsi avec des gens venus à pied des vallées francoprovençales du Piémont, ou de Savoie en bateau. Une belle occasion de connaître les affaires, les problèmes et les coutumes des gens des autres régions qui, comme nous, font partie d'une minorité linguistique. Sans oublier de parler parfois de la pluie et du beau temps avec Lionel, l'un des rares

préseintateu de la mètèo ein franco-provençau, âo de beinde dessenâie avoué on second Manuel, translatâre bressan. Dinse, lo patâi l'è on lein avoué lè z'autre dzein que partâdzant lo mîmo l'univè.

A la trâisiéma persena no dèvesein dâi tsoûse dâo mondo que no vivein dedein : no z'ein aloyî dâi vesete guidâie ein patâi dein on musé et pu translatâ dâi folyet d'informachon scientifique ein frebordzâi et ein vaudois. Et dèvant tot no sein aprî à dèvesâ de tot cein que no vèyein à l'eintò de no, et de tot cein que no z'amein, po fère à passâ trètote sorte d'histoire, de lègeinde âo d'informachon âi dzouveno tandu dâi z'occajon quemet lo « Passeport Vacances ».

Et quand, po fournâ, no modein dâo Café, ein leveint lè get ein dèssu de la porta no pouein lyère ein lettre d'oo dein noutra leinga : « A vo revère. Grand macî ! » L'è cein que no fa tsaud âo tieu. Mâ, séde-vo? on yâdzo no z'ein demandâ, po vère, à l'hommo que no z'a servî à bâire « Séde-vo ein quinna leinga l'è cein ècri? » « Lo maitro no z'a de que cein l'è dâo romantse », ço l'a de l'hommo. « Ah! Que nâ Monsu! Cein l'è noutra leinga à no lè Vaudois! » L'è pas tant sû que l'ausse crâi que no z'ein de la veretâ veretâblya. Lâi a oncora de l'ovrâdzo dèssu la pliantse rappoo à cein !

Et vo, vo z'îte trètote et trètî binvegnâi po venî coterdzî avoué no pè Losena.

présentateurs de la météo en franco-provençal, ou de bandes dessinées avec un second Manuel, traducteur venu de Bresse. Ainsi, le patois se fait lien avec les autres gens partageant le même univers.

A la troisième personne, nous parlons des choses du monde que nous habitons : nous avons organisé des visites guidées en patois dans un musée et traduit des dépliants de nature scientifique en gruérien et en vaudois. Et avant tout, nous parlons de tout ce que nous voyons autour de nous, et de tout ce que nous aimons, pour transmettre toutes sortes d'histoires, de légendes ou d'informations aux jeunes gens lors d'occasions comme le « Passeport Vacances ».

Et lorsque, pour finir, nous quittions le Café, en levant les yeux au dessus de la porte nous pouvons lire en lettres d'or dans notre langue : « Au revoir. Grand merci ! » Voilà qui nous réchauffe le cœur. Mais, figurez-vous, nous avons demandé un jour au serveur « Savez-vous dans quelle langue c'est écrit ? » « Le patron nous a dit que c'est du romanche » a dit l'homme. « Ah ! Que non, Monsieur ! C'est notre langue à nous les Vaudois ! » Il n'est vraiment pas certain qu'il ait cru que nous ayons dit la pure vérité. Il y a encore du pain sur la planche en ce qui concerne cela !

Quant à vous, vous êtes toutes et tous bienvenus pour venir partager nos discussions à Lausanne.